

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora del día y de la noche. Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

Año I

San José, C. R., martes 2 de abril de 1912

Núm. 66

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA  
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN  
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS  
JOSE MARIA CASTILLO  
PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas a la pasta aguada y en gradas del color que se elija.  
**GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS**  
—NOTABLE REBAJA DE PRECIOS!—  
Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquier pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones entienda con el Ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**

## NOTICIAS DEL EXTERIOR

Buenos Aires, 30.—El primer incidente de importancia en la campaña electoral en conexión con la elección de Senadores y Diputados tendrá lugar el 7 de abril.

Los señores Benito Villanueva que hasta hace poco dejó de ser Vicepresidente del Senado, y Manuel Carlos, ex-diputado, ambos nominados nuevamente, se han cruzado duras cartas y por último Villanueva desafió a Carlos pero el Jefe de la policía lo averiguó en tiempo para evitar el duelo.

Santo Domingo, 30.—Mr. Knox ha sido recibido con grandísimo entusiasmo. En el discurso que pronunció en el Palacio Nacional, felicitó al país por su rehabilitación financiera y dijo: nuestra responsabilidad hacia las repúblicas americanas bajo el monarquismo es grande pero será mucho mayor una vez que el Canal de Panamá esté funcionando porque entonces requiere la cooperación de Estados Unidos para el fiel cumplimiento de las obligaciones exteriores. Visitó los restos de Colón y las históricas ruinas. Luchó en la Legación americana y por la noche hubo recepción y concierto en el Palacio Nacional.

Madrid, 30.—Al reanudarse las Cortes se proyectará la ampliación de la escuadra con 3 acorazados de 21,000 toneladas, 2 cruceros avisos de 5,000, 6 submarinos, 12 torpederos, un buque arsenal y otro hospital, los que deberán ser construidos por Vickers en España.

En relación con el viaje de Maura a Cartagena se asegura que hubo acuerdo entre los partidos monárquicos.

En el Consejo Canalejas habló hora y media, especialmente sobre el problema militar del Riff.

Cádiz, 30.—La prensa refleja el disgusto unánime por no celebrarse aquí las conferencias interparlamentarias.

Berlín, 20.—El Consejo Federal aprobó el bill del ejército y la armada.

Willenstad, 30.—El crucero "Zealand" haciendo ejercicios de tiro al blanco explotó un cañón de 3 pulgadas matando a un cabo e hiriendo a marineros.

Pekín, 30.—Los imperialistas saquearon a Sul Yuan, en la provincia de Shensi, donde fué izado el pabellón del Dragón.

La enfermedad de Yuan Shi Kai es una amenaza para la República.

QUIERE USTED COMER BIEN, y hospedarse en un hotel de confianza donde puede usted llevar su familia que será servida con esmero, prontitud y aseo, diríjase sin vacilar al nuevo Restaurant

—“EL COSMOPOLITA”—

Situado 50 varas al Norte de la esquina N. O. del Mercado, Calle del Paso de la Vaca

Especialidad en cuartos ventilados e higiénicos, propios para las familias que deseen trasladarse a esta capital para SEMANA SANTA y en todo lo que se relaciona con el servicio. Precios al alcance de todos los bolsillos.

Se espera otro levantamiento de los Príncipes manchúes. Los extranjeros creen que éste y los demás movimientos efectuados en diferentes partes de la República están en conexión con el objeto de restablecer el imperio. Informes privados llegados a las Legaciones dicen que los manchúes se están armando por todas partes, para lo cual han hecho mano de sus propiedades particulares comprando elementos de guerra modernos.

Aunque la población está quieta, las Legaciones siguen resguardadas por ametralladoras colocadas en puntos estratégicos.

Informes recibidos de Foochow dicen que los rebeldes están saqueando el barrio de los extranjeros.

Shanghai, 30.—Un cuerpo de 500 soldados del Suchow, provincia de Kiangsu, se amotinó y saqueó las mejores casas de una de las calles principales. También incendiaron varias residencias.

Hangkow, 30.—El Gral. Si Yuen Heng, Vicepresidente, ha desbandado al departamento de guerra, para facilitar la coalición.

Washington, 30.—Las regulaciones de la navegación aérea en tiempos de guerra, discutirán en abril, en la reunión anual de la Sociedad Internacional de Leyes.

San Luis, 30.—Roosevelt llegó; hablará esta noche. Niega haber abandonado su programa por no haber triunfado. Dijo que solamente lo dicho por él debe creerse.

Nueva York, 30.—Marconi asegura que si los accionistas aprueban gasto de cien mil dólares para la construcción de una torre de 300 pies de altura. Los inalámbricos serán directamente de New York a Londres.

Washington, el comité de Buenos Caminos ha hecho experimentos de mezclas mezcladas con agua de cal como preservativo contra el polvo, cuyo riego asegurarse resultará barato.

México, 30.—Los extranjeros residentes se han unido y se repartieron entre sí signos ó señales especiales que usarán en caso de peligro. Tanto madero como sus empleados están con miedo y han sancionado la acción de los extranjeros, declarándose impotentes para darles ellos la debida protección.

Washington, 30.—La derrota de los federales ha causado desastrosos efectos en el gobierno de Madero. Zapata ha pedido rendición de Puebla segunda capital de la República. Rumórase que Madero se prepara para la fuga.

## Marítimas

Ayer a las 6 y 30 p. m. fondeó procedente de Puerto César (Colombia) el vapor alemán «Prinz Segismund» de 2942 toneladas. Capitán: Dewall y 114 tripulantes. Carga: con 1588 bultos. Correspondencia: 4 sacos. Pasajeros: Ethel Carkevera Corbetti, Luis Tierno, Teresa Calero, Teresa Rodríguez, Fernando Córdoba, Tlanerges Ceballos, Angel Ramirez, señora Medina de Córdoba, Hermínia y Elvira Córdoba, Rosa y Angel Ramirez, 14 en cubierta: consignado a John M Keith.

## Regalo

El miércoles 3 del corriente, a las 8 de la mañana, se hará entrega, en la Fábrica de Fósforos, de la bicicleta ofrecida, a la persona que presente mayor número de cajas de fabricación de la misma.

Las cajas deberán presentarse extendidas y en paquetes de 100 cajitas cada uno.

## Asunto pendiente entre dos Distritos

El señor Subsecretario de Fomento recogió el domingo último del viaje que hizo para dar solución a la cuestión de aguas que por mucho tiempo ha estado pendiente entre los vecindarios de Sabanita y Los Angeles de Alajuela.

El asunto fué resuelto con la colocación de una punta de diamante, acabando fielmente la resolución emitida por el Ministerio de Gobernación, en virtud de la cual la corriente que surte a los dos vecindarios debe ser dividida por iguales partes.

## NUEVA CASA DE SALUD

—DEL—

Dr. MARIANO RODRIGUEZ

Ofrecida a todos los Médicos de la República para tratar a sus Enfermos con todas las comodidades deseables

Está situada frente al Parque Nacional y contigua a las Oficinas de la United Fruit Company e inmediata a la Estación del Ferrocarril al Atlántico

Cuenta con espacioso Departamentos y Jardines de Recreación; y tiene, además, una Sala de Operaciones que satisface las exigencias de la ciencia moderna

## ALFONSO ALTSCHUL

REPRESENTANTE Y APODERADO

de numerosas e importantes casas y fábricas alemanas

Oficina:—Bajos del Centro Español, casa de don Luis Robert.—San José de Costa Rica.

## Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregla tabloncillo, tabilla, traslazo americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, coronas, guarniciones, etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compro a la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Puntarenas, Esparta y La Barrauca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

San José, marzo 21 de 1912.

ADOLFO GARCIA.

## C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

## EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene a la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, álbums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañuelos y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, e infinidad de objetos más. Visite usted “EL TOKIO”, situado a 50 varas al Sur del Carmen.

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:

ZAPATERIA **NIGRO** ZAPATERIA

Porque se deja al cliente satisfecho. Queda situada frente a LA INDIA

## La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI  
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos a 6 colones docena en fardo cerrado

## CERVECERIA TRAUBE

GRAN FABRICA DE CERVEZA,  
FRESCOS y AGUAS GASEOSAS

UNICA EN EL PAIS

cuya producción de las máquinas refrigeradoras

••• es de treinta toneladas diariamente •••

CERVEZA

Estrella, Lager Bier, Doble y Sencilla,  
Negra y Blanca Sencilla

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa.

Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

En la fabricación de aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarparrilla

## NOVEDADES DE LUNES

Don Leonidas en la oposición.

Don Alejandro Alvarado Quirós hace una vez más profesión de fe.

En tanto el mundo navega en el piélago inmenso del vacío.

Las cosas por lo demás siguen lo mismo. Cada uno en su puesto.

Es de presumir que el asunto electoral no ande del todo al gusto genuino. En la semana pasada á un elector le ofrecieron que se fuera de cacería: que le darían desde escopeta hasta el último cartucho, con tal de que no estuviera aquí el día de las elecciones, el 7 de Abril. El elector no aceptó la galantería.

Ahora ya no hay argumentos. Se trata de restar.

El trabajo de resta es contra los que no son genuinos, es decir contra los republicanos.

Se trata de que los republicanos no vengan á las elecciones el 7 de abril el domingo entrante. Se trata de que se abstengan, de que no concurren al acto de las votaciones.

¿Habrá un republicano, uno solo siquiera, capaz de no cumplir con su deber? Si hubiera uno, uno siquiera que tal hiciera le levantarían una estatua los demás republicanos.

Sabedlo, jóvenes y viejos genuinos, no faltará un solo elector republicano, ni uno solo,—oído bien,—al acto de las votaciones.

Hemos visto á un parálítico, en estado casi agónico, pedir que se le dejara cumplir con su deber antes de morir. Aquel ciudadano, aquel votante,—sabedlo, genuinos y republicanos,—era un votante republicano.

«Por algo y para algo sois republicanos.» Eso decía á los republicanos, en ocasión memorable, don Ricardo Jiménez.

El republicano vota. Tiene el valor de sus convicciones: jamás, por nada, por ningún motivo, deja de votar.—«Moribundo parálítico, antes de morir cumple con su deber.»

La propaganda ahora de los genui-

nos es para que no vayan á las votaciones los republicanos.

Pero estos son veteranos; ya saben todas las artimañas de sus contrarios.

No ir á votar es anularse, reducirse á cero. El republicano nunca se anula; siempre es una unidad, pequeña ó grande, pero siempre es una unidad, una voluntad.

Tratar de que uno no vaya á votar, republicano ó genuino, eso no debe ni puede ser. Republicano en su puesto, genuino en su puesto, pero todos á votar.

Estamos apuntando novedades de lunes.

Los genuinos ahora pretenden que hemos de pelearnos con don Ricardo. ¿Pero por qué? ¿Para qué?

En su propaganda de última hora dicen que los republicanos y don Ricardo están chocados. Eso quisieran; pero eso no será porque no. Contestación ingenua del Republicano al también opositor ingenuo don Leonidas, el del sueño bajo el cocotero.

Bueno es que tomen nota de ello otros ingenuos y todos los genuinos.

Aquí lo más gordo. Pretenden los genuinos engañar á los pobres electores, ofreciéndoles puentes, puestos y cambios de autoridades con tal de que voten por las listas de ellos. ¿Y con qué autoridad? No, si ustedes, los que ofrecen están para que les den una diputación y no para otra cosa.

Ustedes no pueden dar nada. Y bueno es que los electores tomen en cuenta todos esos detalles.

Por fortuna esto terminará pronto. El resultado de la elección, ¿quieren ustedes que lo anticipemos? No conviene.

La Compañía en comandita de *La Información y La República* lo sabe también; pero los diarios dichos quieren mantener viva una ilusión. Que la mantengan hasta el domingo.

Decimos que habrá muchos decepcionados, pero no serán republicanos. El golpe avisa.

T. A. C.

## Los Presidentes de las Asambleas Electorales

### Corte Plena

Se nombró para Secretario de la Asamblea de Santa Ana á don Johel Fallas en lugar de don Gerardo J. Valverde que renunció.

Se aceptó la renuncia presentada por el Lic. don Juan Félix González del cargo de Juez Civil de Cartago y se nombró en su reemplazo al Lic. don Tomás Fernández actual Juez del Crimen y en lugar de éste al Licenciado Guillermo Mata.

Se concedió licencia al Alcalde de Nicoya por veinte días á partir del seis del corriente y se nombró para que haga sus veces al señor Andrés Cabalceta.

Se nombró para escribiente del Juzgado Civil de Cartago á don Alfonso Sáenz Pacheco.

Se concedió autorización al Lic. don Juan F. Picado para cartular.

Para Presidentes de las Asambleas Electorales de la República, se nombraron las siguientes personas:

#### Provincia de San José

Doctor don Pánfilo J. Valverde  
Lic. don Leonidas Pacheco, suplente.

#### Provincia de Cartago

Don Francisco Meza  
„ Agustín Rivera, suplente.

#### Provincia de Heredia

Don Ramón Villalobos  
„ José R. Solera, suplente.

#### Provincia de Alajuela

Don Maurillo Soto  
Don Ramón L. Cabezas, suplente

#### Guanacaste

Don Francisco Mayorga  
„ Elías Baldoceda, suplente.

#### Puntarenas

Don José Aguilar Barquero  
Lic. don Antonio Alvarez H., suplente.

#### Limón

Don Miguel Angel Velásquez  
„ Zenón Bonilla.

En la solicitud del reo José Marín para que se le permita permanecer en la cárcel mientras se cura de su enfermedad de anquilostoma, se acordó informar al Ejecutivo favorablemente.

Traída la solicitud del reo Carlos Zúñiga R. para que se le commute su pena en multa, se acordó informar al Ejecutivo, que el solicitante puede cambiarse su pena por multa ó por arresto.

## Inspección del Resguardo

Felino Madrigal, Jefe del Resguardo del Centro aprehendió en el establecimiento de Ramón Charpentier, en el Puriscal, 17 botellas cerveza marca Estrella, 117 medias botellas de Traube, 37 doble, 25 de cerveza Leona, 32 de vino Málaga, 10 de vino Oporto, 13 id esterilizado, 11 id. Bordeaux, 8 id. Gilve, 5 id. San Raphael, 2 de Anisado del Mono, 1 de Isnap, 4 de Cognac, 5 ron colorado, 13 ron blanco, 4 de gluebra y 61 de aguardiente.

En el establecimiento de Víctor Mendez Muñoz 22 botellas aguardiente, 8 de ron blanco, 3 de rompoppe, 2 de vino de marañón, 3 de cerveza.

En el de Manuel Romero, 29 botellas aguardiente, 18 id. ron blanco, 12 de anizado, 8 de cerveza.

Se decomisó este licor porque en los referidos establecimientos, la parte de vinatería no estaba debidamente cerrada conforme á la ley, siendo depositado todo en la Jefatura Política.

## Individuo que estuvo á punto de ahogarse

El Domingo á las 7 de la noche salieron tres amigos á dar un paseo hacia el Río Tórris.

Uno de ellos llamado Ramón Izquierdo de nacionalidad ecuatoriana, al llegar á la poza denominada "La Mina" se le ocurrió bañarse, lo cual efectuó pero con tan mala suerte, que estuvo á punto de ahogarse sino le prestan sus compañeros los auxilios necesarios y lo sacan.

Parece que al estar en el baño recibió una congestión que le hubiera costado la vida, á no ser el auxilio que en el momento sus amigos le otorgaron, trasladándolo inmediatamente á la 1ª Sección de Policía, donde el doctor Barrionuevo lo asistió debidamente, sin que hubiera resultado más novedad.

TENGO en venta cien cajuelas de zaca-te guinea, á ₡ 3.50 la cajuela y 150 cajuelas de agengibrillo, á ₡ 5.00 la cajuela; 50 qdt. de manteca de Nicaragua marca Serna á ₡ 40.00 y un Billar.—Gerardo Bermúdez. 4-v. 3 alt.

## Verdad histórica

Lo que decía "La República"

## Fraternidad y Maquiavelismo

Ni el Fernandismo va hacia el Jimenismo ni éste va hacia aquél. El abrazo no es de hombres sino de ideas, dentro de un fuerte y único impulso democrático.

Los republicanos combatidos y calumniados unas veces; llenos de entusiasmo y de fraternidad otras; detenidos un momento por los embustes y los trabajos solapados del Maquiavelismo, van acercándose pausadamente, fijamente, hacia el gran ideal de la unión costarricense.

El propósito no es nuevo. Hace tres años se hizo el hermoso ensayo de la Unión Republicana: tres partidos se fusionaron y aclamaron un solo nombre. Hoy vemos los elementos más salientes de los cinco ba dos de entonces proponer al hombre que más ha luchado en estos últimos tiempos por los intereses nacionales.

Para evitar esa unión, hecha ya y muy pronto consagrada, los enemigos no escatiman medios: falsifican versiones, propalan rumores envenenados, inventan ruines y perversas especies, firman con nuestros nombres los artículos de sus pasquines y desatan su imaginación en abominables mentiras.

A los jimenistas nos dicen que es indigna la aceptación del concurso político de los republicanos fernandistas; á éstos les apellidan hatos de inconscientes, manada democrática intrusa entre sordideces olímpicas.

Pobres y vergonzantes esfuerzos los de estos Maquiavelos de agua dulce!

No ven los pobres diablitos que el gran movimiento republicano no lo hacen los hombres sino los ideales; que de consiguiente no son las mezquinas artimañas, ni las argucias miserables ni las mentiras rastreras y espantosas las que van á detener esta oleada, generosa y sublime, de las almas republicanas.

No ven esos buenos señores que el hecho grandioso que va á realizar la Convención Republicana está en la atmósfera y es imposible evitarlo; no ven que el suceso de hoy es la consecuencia que, con tino admirable, saca Máximo Fernández de los hechos de ayer; no ven que entre Ricardo Jiménez y sus amigos y Máximo Fernández y los suyos había la unión en el mismo esfuerzo y la simpatía que se despierta entre los que bogan en el mismo buque y se dirigen hacia un mismo puerto: hacia el puerto de la República real y vivida; no ven que este trascendental ejemplo de desinterés y de republicanism lo había esbozado ya el Jefe del Partido Republicano cuando en 26 de enero de 1906 le escribía á don Bernardo Soto y á

don Tobías Zúñiga, jefes de otros partidos, estas memorables palabras:

«Por tanto, propongo á ustedes formal y solemnemente, que ya que hasta la fecha no han querido reconocer los derechos indiscutibles que el partido republicano tiene para creer que su candidato sea el de ustedes también, ya que no han querido reconocer ese derecho porque mi persona no es simpática á las agrupaciones de ustedes, den prueba de su desinterés y republicanismo, renunciando á sus aspiraciones para aceptar el nombre que mis compañeros del Partido Republicano propongan en sustitución del mío.

No creo que este nombre deba necesariamente ser el de uno de los militantes activos de nuestras filas; no, más bien considero conveniente que fuera el de una persona de ideas claras y definidas sí, pero que por su no ingerencia directa en la última campaña tuviera la dicha de no haber despertado en su contra pasiones adversas.»

Se convencerán ahora los detractores del movimiento que tiene en espera al país entero—como que de él saldrá el futuro Presidente de la República—que la gran idea de abnegación y desinterés no es de hoy y que los hombres del Partido Republicano no persiguen el triunfo de una personalidad determinada, sino el de las ideas que son alma, sostén y vida de esa inmensa y gloriosa agrupación costarricense!

No obstante los embustes, á pesar de las calumnias, rompiendo obstáculos, sacudiendo resentimientos, el gran abrazo, el estrecho abrazo, la potente fusión de Republicanos Fernandistas y Jimenistas será un hecho inevitable! (La República, del 13 de enero de 1909.)

Hacemos la reproducción del artículo anterior, no por vanidad nuestra, no para demostrar lo que es el Partido Republicano, que eso está en la conciencia nacional, sino para exhibir una vez más á los eternos é incondicionales amigos del buen vivir, á los genuinos que ahora se han dado á la tarea de difamar al Partido ante quien antes quemaron incienso de rodillas. Queremos exhibir á esa legión de traficantes que huyen al trabajo para vivir del trabajo de los demás.

No descansaremos en esta labor: "La República" contra "La República", "El Noticiero" contra "El Noticiero." ¿Cuándo dijeron verdad, antes ó ahora?

Queremos dejarlos en el puesto á que se han hecho acreedores.

M. N.

Proveedores del Gobierno de Nicaragua y Corte de Justicia Centro America

CHAMPAGNE

Ch. Farre

REIMS

Representante General: Simon Amador S. Costa Rica

### OPORTUNIDAD!!

Se desea vender un obrador completo de zapatería, usado pero en buen estado. Para precio y condiciones entnderse con don Nicolás Gutiérrez en San Ignacio de Acosta, y para más informes en las oficinas de este diario.

### Amigos que viajan

Pronto partirán para Europa, don Cayetano López, don Antonio Urbano y don Bejos M. Yamuni, y para Estados Unidos los hermanos don César y don Ricardo Arguedas.

A todos les deseamos un feliz y próspero viaje y que pronto vuelvan al seno de sus amistades en donde tanto se les quiere.

### TIBUNA LIBRE

# Adelante

Con el valor de costarricenses iremos adelante á poner en práctica nuestros ideales; el país entero los conoce, su programa recorrió glorioso todos los ámbitos de la República, escudando el nombre del ciudadano que hoy rige sus destinos.

Bastante se ha realizado y aunque queda mucho por hacer, en esa labor seguiremos acompañando al ilustre Jefe, sin que á nuestro empuje lo detenga el grito plañidero, nacido en la obscuridad por mezquina ambición de los de siempre, los que en otras épocas eran con sus farsas y adulación la ruina de nuestros Presidentes.

Don Ricardo conoce muy bien sus tregas, sus rítmicos cánticos de ingrata memoria para Costa Rica, y de adorable ingenuidad para los gobernantes que las escucharon. É sabe que esas alabanzas van envolviendo solicitud de empleos, y que ya el país está cansado de la empleomanía. No tendrán, pues, acceso los caciques del fisco en quense apoyan en la fuerza del Partido Republicano.

Parte de nuestro programa está solucionado satisfactoriamente con el arreglo decoroso para recobrar nuestro crédito en el extranjero y con la cancelación de la deuda interna; ésto será fecundo, en tiempo no muy remoto para la agricultura, entrada en decadencia tiempo atrás por falta de recursos para atenderla.

La libertad electoral, tan restringida en épocas anteriores, tiene hoy á levantar vuelo hacia las altas regiones, en las cuales todo país civilizado la mantiene y todo gobernante progresista se enorgullece de resguardarla.

Está, pues, garantido el sufragio, todo elector puede ejercerlo libremente y sabe

muy bien que cualquier halago personal ó para su pueblo, implica soborno, pues no es otra cosa que un velado cohecho á su honra y á la de los ciudadanos que le han confiado poder. Las amenazas, aparte de que serán castigadas debidamente por los tribunales de justicia, sólo encuentran eco, y amedrentan á los infelices hijos de la antigua Turquía, pero se estrellarán en los descendientes de los soldados del año 56.

EL REPUBLICANO es en estos momentos difícil el único guardián del orden y de las instituciones democráticas, el elector consciente, el centinela que manda á hacer alto al ambicioso, al genuino del acaso que siempre en las luchas está al acecho para merodear.

Al elector corresponde poseer la parte de su sagrada misión y romper esa liga de mufidores de elecciones, sempiternos amigos del Presupuesto y por consiguiente de los altos impuestos que pesan sobre la clase trabajadora.

¡Abrid, pues, los ojos electores! Se trata de formar un Congreso de hombres responsables que vengán á cuidar los intereses de la colectividad y no de reunir un compuesto de señores feudales que confederados, recarguen de impuestos al país para regalarse luego con ricos empleos.

Adelante, compañeros! No distraigáis vuestras miradas, marchad de frente y á paso seguro, con la vista fija en el porvenir de la Patria, que juntos llegaremos á la meta de nuestros ideales con don Ricardo Jiménez Oreamuno.

El Partido Republicano tiene programa y hombres que lo cumplan, el genuinismo solo tiene hambre y pide pan.

GIL DEL SOL

## UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de Paris.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & C<sup>o</sup> Libreros

# A un ex-demócrata para su memorándum

Está usted en lo justo y me apresuro a darle la razón; faltó a mi artículo la palabra CASI, muy necesaria, para apartar del estigma a los dignos tenientes que en su gloriosa derrota, quedaron resguardando con el muy respetable hombre público don Ezequiel Gutiérrez Iglesias, la bandera de sus ideales.

Yo lo que me propuse, al hacer historia de aquellos días tristes para el país, fué señalar a los que especulan, abajo ó arriba, con ideas políticas, y que á todo se ajustan, por todo pasan, menos por la de perder el puesto que codician.

Dije, que don Carlos María Jiménez había sido un capitán de la Unión Demócrata, que después de haber el señor Esquivel deshecho los partidos (entre los cuales se contaba el de usted) y mandado á llamar á su muy digno jefe á la Comandancia de Plaza para amonestarlo se había ido con el cletismo por el interés de una diputación.

Agregué también, que tan luego como don Carlos María vió á don Cleto en estado de agonía, arregló su manera para ser recibido por las filas del fernandismo sin mucha desconfianza, al menos, sin que se la hicieran sentir.

La historia contemporánea es amargo escribir, y mil veces peor leerla; pero, no por eso deben desfigurarse los hechos; hay que relatarlos tal y como sucedieron, para que tengan valor sus narraciones.

Deduciré Ud. por lo anotado, la desconfianza que en política á don Carlos tengo, y convendrá conmigo que sus antecedentes dan motivo para ello; pero no debo negarle, que por muy hábilmente que disfrace sus ambiciones tengo plena confianza en que don Ricardo no lo dejará traspasar las barreras que le marca la ley.

Los electores seducidos, los engañados, los de la papeleta elaborada en el misterio por don Carlos y don Tobicitas—según cuenta Adán Soborío—para fines venideros, verán claro las miras ocultas del pichoncito

aspirante bajo la sombra del águila volverán sobre sus pasos, votarán libremente como hombres que vienen á ejercer un derecho y no como esclavos, guiados por un capataz al ergástulo.

Preguntará Ud. ¿Por qué tiene esa confianza en don Ricardo? porque en cuarenta años que hace que lo conozco, nunca lo he visto solicitar puesto alguno, ni poner los medios para adquirirlo en forma vedada, y aún, para llegar á la Presidencia, tuvo el Partido Republicano que sentarlo en ella.

He visto, sí, á est. hombre indiferente, desdenar honores, rechazar grandes ofertas, y lo que en mi concepto le ha valido más, fué aquella forma tan digna como oportuna, para apartarse del elevado puesto de Presidente de la Corte, como marca protesta de los atropellos cometidos en tiempos de don José Rodríguez, para con el Cuerpo Legislativo.

Ayer no más, me decía una respetabilísima persona, íntima del señor Presidente, que lo ve muy de cerca, que un grupo había solicitado su apoyo para las elecciones de diputados, y que esta fué su contestación: "yo no soy tutor de Costa Rica y no intervendré en las elecciones en ninguna forma." Además, le dijo que él sabía que en el Partido Republicano no era donde estaban sus enemigos.

Razón tiene don Ricardo en no bajar de su pedestal, mucha virtud y respeto á la ley ha necesitado para ascender á él. En lo tocante al Partido Republicano puedo asegurar, como soldado leal de sus filas, que siempre he oído pronunciar en ellas su nombre con respeto y admiración.

El que esto escribe, más de una vez ha combatido al Sr. Jiménez con la energía que puede emplear un hombre independiente en ideas, en un país gobernado por un verdadero republicano; eso no disminuye el conocimiento y admiración por el hombre hasta hoy de intachable vida pública.

Espero, señor ex-demócrata, que de satisfecho con la presente aclaración.

JIMMY O'CONNOR

## Del Zapote

Si todos los pueblos del país tuvieran una electoral como la de este pueblo, no habría que sospechar nunca de ninguno de los ciudadanos que forman las electorales.

Los electores de aquí son firmes republicanos; son personas de honor y de dignidad; pobres, sí, pero orgullosos de ser los representantes del más noble de los partidos políticos que ha habido en Costa Rica, del partido republicano que hizo Presidente á don Ricardo Jiménez, ese hombre que se ha hecho merecedor, por su lealtad republicana, por su inteligencia y por su patriotismo, á la admiración y al cariño de los costarricenses.

Nuestros electores irán á votar para diputados por personas conocidas como republicanas, como defensoras del pueblo. Cuando aquí escogimos los nombres que habían de ser nuestros electores, buscamos aquellos más reconocidos por sus sanos principios, por sus sentimientos de honradez, por su rectitud y por su firmeza de carácter.

Por eso no nos han visitado los aspirantes, los mendigos que andan pidiendo votos para ellos mismos; porque saben que nosotros somos unidos y somos como una roca levantada en alto, á la luz del sol, y fuera del alcance de la mano pedigruesa de quienes no son dignos de nuestra confianza.

¿Por qué nosotros los republicanos estamos tranquilos?

Porque estamos seguros de que cada uno de nuestros electores es un defensor valiente, honrado, patriota, de la gran causa republicana.

CORRESPONSAL

## El agua que consume hoy la ciudad de San José

Ayer en la mañana los señores Ingenieros don Lucas Fernández, don Nicolás Chavarría y el señor Duquene, calcularon en los tanques de la cañería actual de esta ciudad, la cantidad de agua que en ésta se consume hoy día, dando el siguiente resultado:

154 litros por segundo,  
9240 " " minuto, ó  
554400 " " hora.

Con este cálculo por base, es posible que pronto obtengamos datos importantes respecto de la nueva cañería.

## PERSONALES

Entre nosotros estuvo de paseo la señora doña Juana Alvarado v. de Bolaños, quien llegó procedente de Heredia.

—Después de una corta temporada en la finca "La Delfa", situada en las márgenes del Río Reventazón regresaron las señoritas Angela Pacheco y Lola León Chaverri.

—De Heredia llegó el Presbítero doctor don Jorge Volto Jiménez, quien se dirige á Desamparados á oír en los días de semana Santa en compañía del Presbítero Benavides, cura de la parroquia de aquel lugar.

—Ha seguido mejor de su enfermedad la señorita María Teresa Salazar. Nos alegramos.

—Con rumbo á Heredia donde permanecerá en los días de esta semana partió don Raulito Pacheco.

—A pasar la semana santa partirán á Escalón la respetable familia del doctor don Carlos Pupó.

—Uno de los niños, de don Arturo Infante se encuentra delicado de salud.

—Entre nosotros se encuentra procedente de Heredia, don Rosendo Alfaro.

—Sigue mal de Salud nuestro buen amigo don Rafael Vargas R. Deseamos su más pronto rest. blecimiento.

—Llegó de Puntarenas el Licenciado don Juan Manuel Rodríguez, á quien le deseamos grata permanencia entre nosotros.

## Intento de robo

El sábado en la noche penetraron los ladrones en la casa de don Faustino González, sita frente al Panteón General de esta ciudad.

Parece que los rateros supieron que los dueños de la casa estaban ausentes y aprovecharon esta buena oportunidad para hacer el asalto con toda confianza, pero afortunadamente les salió la criada respondona y no robaron nada de valor, porque don Faustino es muy precabido, y los cacos no encontraron ni el olor.

Los muebles y la ropa y objetos de tocador, todo fué hallado en desorden. Al tener conocimiento la policía del suceso, detuvieron un individuo nicaragüense que creen esté en connivencia con los que cometieron este hecho.

# Santo Domingo de Heredia

Señor Director EL REPUBLICANO

San José

Estimado señor:

En «El Noticiero» de hoy, usando del pseudónimo *Unos repuleneos*, probablemente los mismos que se hacen aparecer ante los electores ídem para conquistar sus votos, como lo han hecho aquí en Santo Domingo, en San Pablo y en San Rafael, bajo el título de *La lucha diputadil* en Heredia aparece un artículo en que se manifiesta que le hemos dado gran importancia á la candidatura de los Srs. Villalobos y Flores y al expresar que les hemos dado tal importancia paladinamente confesamos que en realidad no la tienen para que siquiera sean objeto de discusión sus nombres por la prensa.

Desde las columnas de este diario, el autor de las presentes líneas no ha escrito las tres cartas abiertas dirigidas á los señores Villalobos y Flores con el objeto de discutir la candidatura de ellos sino que lo hizo, como lo manifestó al principio de la primera carta, con el fin de acusar recibo de los periódicos mandados por esos señores con sus *auto-apologías* al suscrito elector. Hemos querido simplemente hacerles ver á los señores Villalobos y Flores que nuestra memoria aún está fresca, que se recuerdan todavía con toda claridad los hechos é inconsecuencias de ayer y que si con el presente caso se hubiera dejado de acusar recibo de los periódicos enviados con sus artículos *auto alabancibos*, pasaríamos los que lo recibíamos como niños candorosos y de cuya candoridad dichos señores serían los primeros en contestarnos con alguna sonrisa burlona. No hemos querido silenciar en este asunto precisamente para que vean tan distinguidas inteligencias, postuladas para candidatos á la diputación, que aunque no tenemos las dotes intelectuales de ellos tenemos los alcances suficientes para no dejarnos tragar la píldora que nos han remitido envuelta en ejemplares de «El Noticiero» y que no somos tan cándidos y tan leles para que se nos suponga capaces de ser arrastrados con jaculatorias dedicadas á personas cuya historia política conocemos bien.

¿Qué importancia podíamos dar á la candidatura de los señores Villalobos y Flores, cuando tal candidatura venía viciada desde su nacimiento, patrocinada por el bando cletista, bando que susten-

ta ideas contrarias á la política iniciada por el señor Jiménez?

¿Cómo podrían creer que una electoral netamente jimenista fuera á salir ahora con el parto de los montes, llevando al seno de la Cámara á dos personajes políticos que ayer no más habían agotado todos los recursos para estorbar la exaltación al Poder del Licenciado Jiménez? ¿Cómo pudieron imaginarse que ese cuerpo electoral que debe guardar lealtad y consecuencia al hoy Presidente Jiménez vaya á acurrupar la candidatura de dos jimenistas de jimenismo dudoso, que ayer militaron en las filas de un bando nacido en el Poder con el exclusivo fin de combatir la candidatura del Licenciado Jiménez? ¿Con tales antecedentes podríamos dar importancia á candidatos oídos cuyos aparición constituía á los ojos de los jimenistas netos un desgraciado aborto?

No les hemos dado, pues, la importancia que se cree así como tampoco no hemos levantado pedestales á don Albino, ni á don Ernesto. Al tocar sus nombres hemos hecho la misión del sepulturero de simple exhumadores, de exponer á la luz meridiana los restos políticos que de nuevo volverán á quedar inhumados en el próximo 7 de abril.

Los señores escritores de «El Noticiero» lo que están haciendo es cayendo en el pecado que ellos mismos acusan. Manifiestan que les estamos dando importancia á los señores Villalobos y Flores y hablan á su vez de un círculo que en nuestra vecina Heredia lo domina todo; que su jefe, el Licenciado González Flores manda en la Municipalidad, en el Colegio, en la Junta de Educación y que nada se mueve en la provincia sin la voluntad de él, es decir que le conceden un dominio absoluto que es preciso destruir. Al hacer tal declaración del semejante dominio no se fijan que para lograr adquirirlo, necesario es contar antes con cierto prestigio que dé el ascendiente para llegar á dominar en cualquier lugar.

Ruindad y mucha ruindad revelan los señores escritores de «El Noticiero». Para tales escritores sólo cabría la contestación del poeta Díaz Mirón:

«Inmundo rencor de oruga  
de todo lo que se arrastra  
contra todo lo que vuela.»

Y basta por hoy.

UN ELECTOR DOMINGUEÑO.

## ROBERT Hermanos

Castores de gran novedad y de último estilo, chalecos de fantasía, camisas, camisetas, calcancillos, medias, corbatas, sombreros de varias clases y tamaños; chulinas, cintas, encajes, corsés, tafetanes, pasamanería, bengalinas, sobretodos para señoras y señoritas, é ininidad de artículos más.

## PARA SEMANA SANTA

tenemos el gusto de ofrecer á usted un inmenso surtido de todo cuanto se necesita para vestir con elegancia y que nos acaba de llegar de Europa.

## Para Semana Santa grandes novedades

### El temblor de ayer

### Datos del Observatorio

Ayer lunes, á las 1 y 20 minutos de la madrugada, se sintió un movimiento sísmico de intensidad 3 y en dirección NW. á SE.

La duración fué imposible precisarla.

En el día supimos que don Pedro Nolasco había sentido dos temblores muy débiles el domingo á las 10 de la noche, que no fueron registrados en los aparatos ismógrafos.

## Nueva Relojería

### DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

### Una súplica

La familia de Federico Gutiérrez Rodríguez, carpintero, oriundo de la ciudad de Alajuela ignora el paradero de éste y suplica á quien tenga conocimiento de su residencia, se sirva avisarlo á la Administración de este diario. 8v.3

## Píldoras Pectorales del Dr. Morgan

Eficaces para el tratamiento seguro y rápido de las TOSES, BRONQUITIS, RONQUERA, CATARROS y demás afecciones de los pulmones y conductos del aire. Millares de casos curados de Tuberculosis - - - pulmonar con el uso de estas píldoras - - -

INSTITUTO SANITARIO DEL Dr. MORGAN,  
St. Charles, Mains, U. S. A.

Depósito: BOTICA DEL MERCADO - Alajuela, C.R.

## Antonio Urbano & Hno.

### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.  
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

## De Heredia De Poás

### Un valiente que ataca á la sombra

Si llegare el caso de arreglar cuentas con Titiritero nos veríamos en un dilema: ¿nos las daríamos con un simple ciudadano ó con una autoridad? Esto nos o puede contestar el fiscal-lente, pues aunque lo que él manda á "El Noticiero" va con la firma del pobre Quirós, éste llegado el caso, tendrá que descubrirlo y entonces resultará el Titiritero doble. Así se tira la piedra por mano ajena.

PALADIO.

En ésta les han dicho á los turecos que nones. A otra harina con otro costal. Sólo alguno que siempre ha sido del partido de la Imposición, se muestra amigo de la misma.

Aquí hemos leído con mucho gusto los artículos de don Adán Soborío, persona muy conocida entre nosotros por su honradez y por su inteligencia.

Bien hace don Adán en darnos ese noble ejemplo de altivez y de carácter republicanos.

Su atento s. s.,

CORRESPONSAL

Anúnciese en "EL REPUBLICANO"

## BOTICA ESPAÑOLA

ASTORGA & Co.

Situada 300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad



El grande y merecido nombre de esta Botica se debe á la seriedad y competencia de sus empleados, y al rápido y concienzudos servicios que ellos saben prestar al público, proporcionándole siempre drogas frescas porque el surtido se renueva constantemente.

# MADERAS DE SAN RAMON HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magnificas maderas del Pacifico, se hacen cargo de toda clase de construcciones á precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depósitos en San Ramón, y en San José entre la Ferreteria de Rodríguez & Hno. y la tienda El Tokio.  
APARTADO N° 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

Capital líquido pagado: **Cj. 1.700,000-00**  
UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES  
para Ud. como respaldo de sus depósitos, cuentas,  
etc. etc. con nosotros

El día 1° de Enero de 1912 prorrogamos el término social de esta firma y aumentamos el Capital Pagado en **Cj. 200,000-00 MAS**

Todos nuestros amigos saben que cada día del año aumentamos nuestros esfuerzos para servirles bien persistiendo en nuestro conocido lema:  
CORDIALIDAD, CORTESÍA Y BUEN TRATO  
y hoy se alegrarán de saber que TAMBIEN hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que CONTINUAREMOS HACIENDO, pues nuestras ganancias no se retiran del NEGOCIO sino que se inyectan constantemente en él, PARA BENEFICIO DE TODOS NUESTROS CLIENTES.

Comience Ud. bien el año entrando en negocios con nosotros. No le pesará!

**BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ**  
BANQUEROS

Agencia en Cartago: NICOLAS CASASOLA O.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

## Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes, y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del afamado betún para calzado "CORDIN"

## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

## ¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente á la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos á precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

## Movimiento diario

### Los que nacen

Roberto, de Arturo Carrión y Celia Carbajal.  
Victor, de Adela Murillo.  
Delsy, de Adella Agullar.  
José, de Eloy Navarro y Ramona Vázquez.  
Luveton, de Carlos Cercone y Esperanza Vargas.  
Gonzalo, de Hortensia Rivera.

### Los que viajan

Plachi, para Nicaragua.  
Eric Knolw, esposa, dos niños y dos criados, para Europa.  
Camila Chica, para Honduras.  
Jean Levy, para Francia.  
Edwin Taylor, para Inglaterra.  
Francisco Tristán y familia, para Bocas del Toro.  
Ignacio Castro, para Panamá.  
Jacob C. Lobles, para Colón.  
Elvia Clara de Quirce y un niño, para España.

### Los que mueren

Holanda Araya, dos años.  
Sofía Lagourne, 107 años.  
Camillo Esquivel, 35 años.  
Manuel Portillo, 33 años.  
Magdalena Ulloa, 18 años.  
Rogelio Cortés, 3 meses.  
Carlos Valverde, 25 días.  
Francisco Hernández, 1 año.

## La quema de los bosques es un peligro

Sabemos que una vez terminada la propaganda de las conferencias agrícolas del segundo tema señalado, ó sea el cultivo del maíz, se ocuparán estos empleados de importante asunto de las quemas para romper la creencia infundada de que este es un medio para la fertilización de los terrenos y sobre todo, para evitar los gravísimos daños que ocasiona á las cementeras este procedimiento.

En la época actual, han sido desastrosas las consecuencias de las tales quemas por las grandes zonas destruidas y por el peligro luminoso en que se han puesto varias poblaciones de ser invadidas por el fuego.

## Una consulta á nuestro Departamento de Agricultura

El Ministro de Fomento de la República de Colombia se dirige al de este país para consultar si existe una variedad de planta de cacao, resistente á la polilla, y si efectivamente se cultiva, se le remitan semillas.

El señor Subsecretario de Fomento pasó una nota al Departamento de Agricultura para que informe sobre este particular.

## De Justicia

### Juzgados y Alcaldías

Se decretó prisión y enjuiciamiento contra Manuel Zúñiga, por introducción de mercaderías.

—En causa contra Pío Brenes Sánchez por fabricación, se declaró que le faltan por descontar 201 días de confinamiento en Golfo Dulce ó en su lugar pagar 301 colones de multa.

—Se pasaron á conocimiento del Juez del Crimen de Alajuela las sumarias por hurto al Muncipio del Naranjo y por incendio en perjuicio del mismo.

—Se citó partes para sentencia en causa contra Ramón González por adulteración.

### Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de gravado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

## EL GALLITO

Fábrica de Chocolate Dulce á 60 cts. libra  
DE ODIO Y HERRERA

Café molido EL MEJOR del mundo  
por su Aroma y Pureza

ELABORACION ESPECIAL

## Almacén de Granos

Contamos con un completo surtido de productos del país  
Heno, Cebada Trigo, Avena,  
Semilla de Algodón y Afrecho de toda clase

TOMAS FERNANDEZ Y Hno.

Teléfono n° 198

Apartado n° 614

## Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra  
Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

## Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

## Gran fábrica de ladrillos

Mis talleres de ladrillo pueden atender cualquier pedido de ladrillo de construcción, por grande que sea la demanda. El artículo se garantiza por su buena calidad y baratura de precio.

Al Sur de la ciudad, Calle del Porvenir.

FRANCISCO MORA VENEZAS

## LA MEJOR

Quiera U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoapable: la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Unico Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406.



## Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de A. LEIVA Y Cía., antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.